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Des projets menés avec pour seuls 
mots d’ordre : sécurité, accessibilité, 

environnement, poursuite de l’amélioration 
du cadre bâti et du cadre de vie. 

Philippe Briand
Maire de Saint-Cyr-sur-Loire, 

Vice-Président de Tours Métropole Val de Loire

  En quoi les Jeux Olympiques 
ont-ils impacté le tissu 
associatif local ?

L’été nous a montré combien la 
France pouvait être une nation 
unie pour supporter ses sportifs et 
les encourager pour la victoire. De 
beaux moments avec un palmarès 
de médailles jamais égalé.

Cela se ressent sur le tissu associatif 
local puisque lors de la journée 
des associations organisée le 
7 septembre dernier au stade Guy 
Drut, vous avez été nombreux à 
vous inscrire dans vos activités 
favorites. Les sections sportives 
ont fait le plein, preuve d’un 
dynamisme certain à Saint-Cyr-
sur-Loire, conforté par la mise à 
disposition d’équipements de 
qualité.

  Parlez-nous des chantiers 
réalisés cet été !

Les travaux du parking de 
l’esplanade des Droits de l’Enfant 
ont été finalisés alliant des 
procédés permettant une plus 
grande perméabilité des sols, des 
enrobés clairs pour lutter contre 

les îlots de chaleur, de nombreuses 
plantations plus résistantes et 
moins gourmandes en eau ainsi 
que l’installation de candélabres 
LED avec détection de présence.

Boulevard Charles de Gaulle, c’est 
l’aménagement d’un nouveau 
giratoire à l’intersection avec la 
rue Henri Bergson qui a débuté, 
l’objectif étant de diminuer la 
vitesse et d’offrir une meilleure 
visibilité aux commerces. N’oubliez 
pas à ce titre, chers Saint-Cyriennes 
et Saint-Cyriens, les commerces qui 
restent accessibles dans ce secteur 
pendant toute la durée des travaux.

Enfin, une première partie de 
l’école élémentaire Périgourd a été 
réhabilitée pour offrir aux enfants, 
aux professeurs et à nos personnels 
des écoles, de meilleures conditions 
d’apprentissage et de travail. En 
2025 et 2026, nous poursuivrons les 
travaux sur la deuxième partie des 
locaux destinés aux élémentaires.

  Quels dispositifs ont été mis 
en place pour le quotidien des 
Saint-Cyriens ?

Pour toujours mieux vous servir, 
un nouvel accueil plus accessible 

et sécurisé a été installé à l’hôtel 
de ville, accessible depuis les 
parkings de la Liberté et de 
l’esplanade des Droits de l’Enfant. 
Vos démarches administratives en 
sont facilitées !

Pour votre sécurité, nous avons 
également poursuivi l’installation 
de caméras de vidéoprotection. 
Ainsi, j’ai souhaité que toutes les 
écoles soient sécurisées pour la 
tranquillité de tous.

  Qu’en est-il du projet 
de centre-ville ?

Les études ont été lancées 
pour la construction du premier 
bâtiment destiné à recevoir des 
commerces et activités pour 
conforter un véritable centre-
ville avenue de la République. 
Trois architectes ont été retenus 
pour présenter mi-décembre 
une esquisse du futur bâtiment 
qui préfigurera ce cœur de 
ville complètement repensé et 
réhabilité.

Je vous souhaite à tous une bonne 
lecture et de très bonnes fêtes de 
fin d’année.
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Les cours-jardin 
vues par les enfants

ENVIRONNEMENT

Les cours-jardin du groupe scolaire Charles Perrault – Roland Engerand ont 
été inaugurées le vendredi 20 septembre en présence des enfants, des 
équipes pédagogiques et représentants des parents d’élèves. Conçues avec 
les équipes pédagogiques, les aménagements réalisés permettent de lutter 
contre les îlots de chaleur et favorisent la biodiversité. Les écoliers ont partagé 
leur joie d’avoir des cours « plus agréables, plus fraîches et colorées ».
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paroles d’enfants

« Nous aimons être tranquilles 
dans les petites cabanes ou jouer 
dans les copeaux de bois »

 CP

« Dans notre jardin, nous avons 
installé un passage à hérissons 
parce que c’est bien qu’ils passent 
sans se coincer et c’est important 
de les protéger. »

 CE1

« Les enfants seuls ne le seront 
plus : il y a le banc de l’amitié. »

 CM1

« Dans le potager, nous avons 
installé des nichoirs à abeilles. 
Nous les observons pour mieux 
les comprendre. »

 CE1

« Dans la cour, on a pensé 
à nos fauteuils, c’est bien. »

 Classe ULIS

« On est fiers d’avoir planté des 
arbres sachant que d’autres enfants 
pourront jouer en dessous. »

 CE2

« On fait classe dehors : on fait 
des maths sans s’en rendre compte. 
On peut travailler avec une autre 
classe. » 

 CE1

« II y a des coins pour bouger 
mais aussi des coins tranquilles. »

 CM1
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Un nouvel accueil à l’hôtel de ville 

A u cœur du parc de la Perraudière, l’hôtel de ville 
est un lieu emblématique de la commune, doté 
dorénavant d’un nouvel accueil, imaginé pour 

mieux servir les Saint-Cyriennes et les Saint-Cyriens.

Ce nouvel accueil sécurisé, aménagé de façon ergo-
nomique, est accessible par l’entrée des parkings de 
la Liberté et de l’esplanade des Droits de l’Enfant. 
Les habitants de la ville n’auront plus besoin de faire des 
allers-retours entre l’entrée de l’hôtel de ville du parc de la 
Perraudière et celle du parking de l’esplanade des Droits 
de l’Enfant. Il permet en un lieu unique d’accueillir le public.

Situé au rez-de-chaussée du bâtiment, il est plus simple 
d’accès et adapté aux personnes à mobilité réduite. Un 
véritable sas d'accueil convivial avec banquette permet 
d'accueillir les citoyens dans de bonnes conditions.

Les agents d'accueil ont le plaisir d’y accueillir les Saint-
Cyriennes et les Saint-Cyriens de 8h30 à 17h du lundi au 
vendredi. L’accès au service d’état-civil se fait par le même 
endroit pour la permanence du samedi matin.

Accessible depuis l’esplanade des Droits de l’Enfant, le nouvel accueil de la Mairie
a été inauguré le lundi 2 septembre.

PAROLE D’ÉLU

Patrice Vallée
Maire-adjoint en charge des 

Affaires générales

  Il était logique d'installer ce 
nouvel accueil ici, au même niveau 

que les services état civil et urbanisme 
qui reçoivent le plus de visiteurs. 

Nous évitons ainsi aux habitants des 
déplacements à l'intérieur du bâtiment, 

incompatibles avec les règles de 
sécurité en vigueur dans le cadre du 

plan Vigipirate urgence attentats. 



PAROLE D’ÉLU

Michel Gillot 
Maire-adjoint 
en charge de 
l’Urbanisme, 

de l’Aménagement 
urbain et du Commerce

 Les commerçants 
du boulevard Charles de Gaulle 
sont particulièrement impactés 

par ce chantier de grande 
ampleur. Vos commerces restent 

ouverts pendant les travaux et 
je vous invite à les soutenir 
durant cette période. 

L ’aménagement de ce giratoire à cinq branches comprendra 
un îlot central végétalisé, la mise en place d’un éclairage 
autonome et la requalification du stationnement.

Les deux premières phases de ce chantier, initié début juillet, 
sont achevées. Les premiers revêtements ont été réalisés sur 
les zones de circulation douce. La pose de bordures ainsi 
que des revêtements de couleurs différentes permettent de 
visualiser les différents espaces, notamment l’îlot central, pour 
chaque type d’usager : véhicules, motorisés, piétons, vélos, 
bus, stationnements.

Une douzaine de mâts photovoltaïques va être posée à 
proximité de ce nouveau giratoire, permettant à toute la partie 
est du boulevard d’être équipée en 100 % solaire autonome. 
18 mâts avaient déjà été installés en 2023 sur cet axe routier.

La réalisation de l’îlot central a débuté à la mi-octobre. Le 
double sens de circulation reste maintenu sur le boulevard 
Charles de Gaulle, comme c’est le cas depuis le début du 
chantier, et l’accès pour les riverains est préservé.

Ce chantier réalisé 
par Tours Métropole 
Val de Loire et la Ville 
de Saint-Cyr-sur-Loire 
devrait s’achever pour 
la fin décembre 2024, 
plantations comprises.

Aménagements de circulation 
sur le boulevard Charles de Gaulle

Les travaux de réhabilitation du boulevard Charles de Gaulle se poursuivent. Un giratoire 
est en cours de création au carrefour avec les rues Henri Bergson, du Docteur Émile Roux 
et l’allée du Commandant Jean Tulasne. 

7saint-cyr-sur-loire.com // octobre 2024 // SAINT-CYR Mag

Suivez l’actualité 
du chantier

FLASHEZ-MOI



L e réseau Fil Bleu s’adapte à l’évolution du nord de la 
métropole tourangelle en proposant 20 nouveaux 
arrêts sur ce secteur. Les bus empruntent désormais 

l’intégralité des avenues Maginot à Tours et Charles de 
Gaulle à Saint-Cyr-sur-Loire pour relier la station de tramway 
« tranchée » aux zones d’habitations et commerciales de la 
Petite Arche (Tours Nord) et Equatop (Saint-Cyr-sur-Loire).

Par ailleurs, une liaison plus directe par la nouvelle ligne 13 
permet de rejoindre le pôle santé NCT+ depuis l’arrêt de 
tramway « Tranchée » avec un passage toutes les 15 à 20 mn 
en heure de pointe. La liaison avec le tramway à la station 
Beffroi sera maintenue pour accéder aux services de santé. 

  « Mon guide Fil Bleu » 
accompagne les seniors

Ce service à l’attention des seniors est ouvert aux plus de 
70 ans qui rencontrent des difficultés dans leur mobilité au 
quotidien ou qui ont besoin d’être rassurés dans l’utilisation 
des transports en commun. Il propose un accompagnement 
gratuit d’une heure du lundi au samedi de 7h à 19h de porte 
à porte ou d’arrêt à arrêt (le bénéficiaire doit payer son titre 
de transport). Cet accompagnement, limité à un aller/retour 

par semaine, permet de sécuriser la personne sur son trajet 
Fil Bleu et est accessible sur réservation au 02 47 66 70 70 
(jusqu’à 48 heures avant la date prévue).

  La gratuité pour les 5-10 ans

Pour inciter les jeunes de moins de 11 ans à prendre les 
transports en commun, le pass 5-10 ans devient gratuit. Le 
pass doit être chargé sur une carte Fil Bleu JV Malin pour 
être validé à chaque trajet. 

  Velociti : un tarif avantageux  
pour les jeunes

Depuis le 1er mai 2024, les étudiants et jeunes de moins 
de 26 ans bénéficient d’un tarif avantageux de 5 € par 
mois pour le service de location de vélos longue durée. 
Auparavant, celui-ci était réservé aux abonnés Fil Bleu.

PLUSD’INFOS
 02 47 66 70 70
 filbleu.fr

Pour continuer à promouvoir un service public de proximité et solidaire, le réseau Fil Bleu 
déploie de nouvelles offres de services depuis la rentrée de septembre dont un dispositif 
spécifique à destination des seniors. Zoom sur les nouveautés pour Saint-Cyr-sur-Loire.

8 SUIVEZ-NOUS SUR :

CADRE DE VIE

Le réseau Fil Bleu évolue
métropole
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En savoir plus 

FLASHEZ-MOI

A u total, 500 vélos mécaniques 
et 1 100 vélos deux places 
à assistance électrique ont 

été déployés. Les vélos doivent être 
déposés dans l’une des 275 stations 
dédiées, reconnaissable par un 
marquage au sol avec des lignes 
blanches ou des arceaux vélos.

Pour en profiter, téléchargez l’appli-
cation mobile Pony, identifiez-vous, 
géolocalisez-vous et découvrez les 
vélos disponibles à proximité. Le 
service est facturé au trajet (durée) ou 
sur abonnement (voir conditions sur 
getapony.com/fr).

À Saint-Cyr-sur-Loire, une quinzaine de 
stations ont été créées, aussi bien au 
sud qu'au nord de la commune.

Lancez-vous ! Un trajet de 20 mn 
est offert avec le code VELIVAL lors 
de votre première connexion à 
l’application Pony.

U ne ZFE-m est une zone géographique dans 
laquelle la circulation de certains véhicules 
polluants est restreinte afin d’améliorer la 

qualité de l’air. Pour circuler dans cette zone, qui inclut 
la commune de Saint-Cyr-sur-Loire, il sera obligatoire 
de posséder une vignette Crit’Air qui classifie les 
véhicules en fonction de leur date d’immatriculation. 
Celle-ci peut être obtenue sur le site du gouvernement :  
www.certificat-air.gouv.fr.

Mise en place d’une ZFE-m

Depuis le 26 août, l’entreprise française 
PONY, sélectionnée par le Syndicat des 

Mobilités de Touraine propose des vélos 
à assistance électrique et des vélos 

mécaniques en libre-service dans 
18 communes de Tours Métropole 

et La Ville-aux-Dames.

Tours Métropole Val de Loire a l’obligation réglementaire, depuis la loi climat 
et résilience, de mettre en place une Zone à Faibles Émissions – mobilités (ZFE-m). 
Elle sera mise en place à partir du 1er janvier 2025.

Pony : 
l’offre de vélos  

en libre-service 
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Risques majeurs :   
s’informer pour 

mieux se protéger

environnement

La Ville de Saint-Cyr-sur-Loire vient d’éditer son Document d’Information Communal sur 
les Risques Majeurs (DICRIM). Un document précieux et utile à conserver à portée de main.

Par la proximité de fleuve et de 
rivières ainsi qu’en raison d’un 
maillage routier et ferroviaire 

important, la commune de Saint-Cyr-
sur-Loire peut être potentiellement 
exposée à plusieurs risques majeurs. 

Un risque majeur est un événement 
rare, d’origine naturelle ou humaine, qui 
peut occasionner des conséquences 
très importantes sur un grand nombre 
de personnes et de biens. La commune 

présente plusieurs risques :
•  risque d’inondation et de rupture 

de digue,
• risque de séisme (risque faible),
• risque de mouvements de terrain,
•  risque climatique : intempéries, 

canicule, grand froid,
•  risque de transport de matières 

dangereuses.

Il est donc essentiel que chacun soit 
informé de l’existence de ces risques et 

sache comment réagir si un événement 
particulièrement grave survient. C’est la 
raison d’être du Document d’Information 
Communal sur les Risques Majeurs 
(DICRIM), qu’il est important de lire et de 
conserver précieusement.

Ce document sera distribué dans 
vos boîtes aux lettres à partir du 
mardi 12 novembre et sa version 
numérique est consultable en ligne 
sur www.saint-cyr-sur-loire.com.

L e projet de réouverture de la gare 
de Fondettes - Saint-Cyr-sur-Loire 
s’inscrit dans le SERM (Service 

Express Régional Métropolitain) de 
Touraine avec pour objectif de remettre 
en service cette gare dans la ligne Tours-
Le Mans.

Ce projet comprend la régénération des 
quais existants, l’installation de mobilier 
de gare et la mise en accessibilité du 
site. Des aménagements aux abords du 
site sont également prévus permettant 
l’accès à la gare.

Le projet est porté en co-maîtrise 
d’ouvrage par SNCF Gares & 
Connexions et Tours Métropole Val 
de-Loire et soutenu financièrement 
par l’État et la Région Centre-Val de 
Loire. 

Plusieurs moyens d’échange et 
de participation sont mis à votre 
disposition pendant ce temps fort de 
la vie du projet.

PLUSD’INFOS
 saint-cyr-sur-loire.com

Réouverture de la gare 
Fondettes - Saint-Cyr-sur-Loire
Une concertation publique se déroulera du 4 novembre au 8 décembre prochains. 
Elle a pour objectif de faire connaître le projet et de recueillir les questions, 
avis et propositions pour celui-ci.
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Implanté dans les années 90 rue du Mûrier, le centre technique municipal 
de Saint-Cyr-sur-Loire va être rénové. Il accueille chaque jour environ 80 agents, 
certains municipaux et d’autres métropolitains mis à disposition de la Ville.

Projet de rénovation 
du centre technique municipal

L e centre technique municipal 
a pour vocation l’entretien du 
patrimoine de la ville : les espaces 

verts, les bâtiments et la voirie. En 
assurant l’entretien quotidien, les 
agents qui y travaillent sont des pièces 
maitresses de la bonne tenue de la ville.

  Un environnement 
de travail amélioré

Doté de plusieurs ateliers, d’une 
serre et deux tunnels, d’un espace de 
stockage extérieur, de bornes pour 
recharger la flotte d’une dizaine de 
voitures électriques, le centre technique 
municipal a besoin d’être rénové pour 
garantir un meilleur environnement de 
travail aux agents. Après consultation, 
ce projet de rénovation a été remporté 
par l’architecte Wissam Hodeib. Les 
esquisses validées début octobre per-
mettent de se projeter dans un nouvel 
environnement, notamment autour du 
bâtiment principal conçu pour être un 

endroit fonctionnel et chaleureux. Le 
bâtiment a été pensé avec deux accès. 
Le premier, au niveau d’un vestiaire, va 
permettre aux agents de se changer 
et de sécher leurs vêtements les jours 
de pluie. L’autre accès, quant à lui, sera 
celui de l’espace de restauration dans 
lequel sera intégré un espace détente 
avec une terrasse abritée.

  Un bâtiment vertueux au 
cœur du centre technique 
municipal

Le nouveau bâtiment qui accueillera 
le vestiaire et l’espace restauration, a 
été conçu pour être plus vertueux. Il 
sera plus performant d’un point de 
vue énergétique. notamment grâce 
aux matériaux biosourcés utilisés pour 
sa construction et son isolation. Le 
budget total de la rénovation s’élève à 
1 000 000 €. L'eau de pluie sera aussi 
récupérée pour être utilisée pour les 
sanitaires et l'arrosage.

urbanisme

OCTOBRE 2024 
VALIDATION 
DE L’ESQUISSE

NOVEMBRE 2024  
DÉPÔT DU PERMIS 
DE CONSTRUIRE

1ER TRIMESTRE 2025  
CONSULTATION 
DES ENTREPRISES

PRINTEMPS 2025  
DÉBUT DU CHANTIER 
(8 À 9 MOIS DE CHANTIER)

CALENDRIER PRÉVISIONNEL
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U n échange a eu lieu avec les 
enfants à l’occasion de la venue 
de Monsieur le Maire et de 

membres de l'équipe municipale à 
l'école Périgourd, la semaine suivant la 
rentrée.  « J’adore cette couleur ! » : ce 
sont les mots d’une jeune élève, qui vient 
d’intégrer l’école Périgourd à la rentrée, 
à propos des couleurs des murs de sa 
classe. Comme elle, les autres enfants 
ont pu profiter de salles de classe et 
d’espaces communs rafraîchis. 

  La nature 
des travaux effectués

Pendant l’été, d’importants travaux 
ont eu lieu dans l’école Périgourd : 
rénovation de l’éclairage, des plafonds, 
des murs et des sols avec l’installation 
d’un nouveau mobilier. Les gros travaux 
dont le changement des plafonds et 
les éclairages se sont échelonnés du 
11 juillet au 23 août. Le mobilier retiré 
du 8 au 10 juillet a été remplacé par un 
mobilier plus moderne et uniformisé 
installé du 26 au 28 août. Une partie 
de l’école élémentaire reste encore 
à rafraîchir.

Des travaux de rénovation énergétique 
ont aussi été effectués, pendant la 
période estivale, dans l’école Roland 
Engerand en lien avec la réalisation 
des cours-jardin du groupe scolaire. 
Ces travaux s’intègrent dans une 
politique générale de rénovation des 
écoles anciennes après la création d’un 
nouveau groupe scolaire regroupant les 
plus anciennes écoles saint-cyriennes: 
République, Jean Moulin, Honoré de 
Balzac et Anatole France.

  Des travaux pour un 
mieux vivre ensemble

Certaines salles de classe ont 
été agrandies : elles sont dotées 
maintenant d’un meilleur confort 
visuel et acoustique grâce aux travaux 
effectués. L’agrandissement des parties 
vitrées dans les zones de circulation 
et l’ouverture de certaines vitres dans 
l’accueil périscolaire amènent, quant à 
elles, plus de clarté. Ce rafraichissement 
permet non seulement une amélioration 
de l’accueil des enfants mais garantit 
aussi de meilleures conditions de travail 
au personnel.

En cette rentrée 2024, les enfants scolarisés à l’école Périgourd ont eu la joie de découvrir leur 
école sous son plus beau jour, après des travaux de rafraîchissement effectués pendant l’été.

L’école Périgourd 
sur son 31 pour la rentrée 

URBANISME

CADRE DE VIE
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      71 ÉLÈVES EN ÉCOLE
MATERNELLE

     186 ÉLÈVES EN ÉCOLE 
ÉLÉMENTAIRE
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Énergies

De nouveaux mâts 
photovoltaïques 

installés
En 2024, de nouveaux mâts photovoltaïques 

ont été installés à Saint-Cyr-sur-Loire pour 
remplacer ou compléter des dispositifs déjà 

existants et ainsi garantir une énergie plus 
durable pour la ville.

C ette année, de nouveaux mâts 
photovoltaïques ont rejoint 
ceux installés en 2023 pour un 

total de 114 mâts sur le territoire.

  Une entrée de Ville 
équipée à 100 %  
en énergie solaire

Sur le boulevard Charles de Gaulle, 
18 mâts photovoltaïques avaient été 
installés en 2023. D’ici fin 2024, 12 vont 
les rejoindre pour compléter le dispositif 
situé au niveau de cette entrée de la ville 
en provenance de Tours.

Ils seront implantés vers le nouveau rond-
point, au croisement avec la rue Henri 
Bergson. Cela va permettre à toute la 
partie Est du boulevard d’être équipée 
à 100 % en énergie solaire autonome.

  L’Escale et le complexe 
Guy Drut

Au niveau de l’Escale et du complexe 
sportif Guy Drut, 44 mâts solaires LED 
autonomes ont été posés entre l’allée 
vers le stade, la voirie et le parking en 
remplacement des 53 mâts classiques 
existants qui étaient énergivores. 

  Des gains significatifs 
Le cumul de ces programmes permettra 
de porter d’ici fin 2024, à 114 le nombre 
de mâts solaires autonomes installés sur 
la ville depuis 2023. Le gain énergétique 
total s’élève à - 72 MWh/an d’électricité 
soit l’équivalent de la consommation 
d’un lotissement de 15 maisons. Cela 
permet également d’éviter le rejet dans 
l’atmosphère de - 6 tCO2/an soit l’équivalent 
d’un an de chauffage électrique pour 26 
appartements de 63 m² selon l'ADEME.
 

 = un an de chauffage électrique 
pour 26 appartements de 63 m²

      -6 tCO2/AN

      -72 MWh/AN 
D’ÉLECTRICITÉ

= consommation d'un lotissement 
de 15 maisons

Le saviez-vous ?
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CADRE DE VIE

L es quatre chèvres et la brebis de 
la mini-ferme ont pu profiter de 
pâturages frais à la ferme de la 

Rablais en juillet et en septembre. Lily, 
la vache, et Ugolin, l’âne, ont quant à 
eux pu se mettre au vert en août. Puis, 
ils y sont repartis en octobre, c’est à 
cette occasion que nous sommes allés 
leur rendre visite.

  Comment l’idée de 
transhumance est-elle 
venue ?

Lily, la vache de la mini-ferme, mangeait 
les marrons d’Inde l’automne ; or, 
contrairement aux châtaignes, ce n’était 
pas bon pour sa santé, cela lui causait 
des troubles intestinaux. Alors l’équipe 
des parcs et jardins a pensé à la déplacer 
pendant cette période. L’idée est née à 
ce moment-là. La Ville faisait déjà appel 

aux moutons du CFA de Fondettes pour 
faire de l’éco-pâturage, donc les agents 
se sont dit « Pourquoi ne pas le faire avec 
nos propres animaux ? ». C’est ainsi que 
l’idée s’est étendue aux chèvres, à la 
brebis et à la vache. 

  Les avantages 
de l’éco-pâturage

L’éco-pâturage permet donc en premier 
lieu aux animaux de profiter de pâturages 
frais mais il permet aussi d’entretenir des 
terrains de façon naturelle. Il existe deux 
autres zones d’éco-pâturage dans la 
ville, le Bois de la Riablais et le bassin de 
rétention de Tartifume. Deux zones sur 
lesquelles pâturent toujours les moutons 
du CFA de Fondettes.

Cette première aura été un succès, 
l’expérience sera reconduite l’année 
prochaine.

Les animaux de la mini-ferme 
en transhumance

environnement

Les animaux  
de la mini-ferme 

      1 OIE

      1 ÂNE

      1 DIZAINE 
DE POULES

      4 CHÈVRES

      1 BREBIS

      1 COCHON 
VIETNAMIEN

      1 VACHE

      3 LAPINS

      DES PERRUCHES

Pour la première fois en juillet et en août, certains animaux 
de la mini-ferme du parc de la Perraudière sont partis en 
transhumance. Ils ont pris leurs quartiers d’été à la ferme de la 
Rablais dans le nord de la ville. L’opération a été reconduite en 
septembre et en octobre.
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La Ville met un point d’honneur à accueillir chaque année des apprentis comme 
au service parcs et jardins où quatre apprentis sont actuellement en poste.

L a commune a mis l’apprentissage 
au cœur de ses priorités pour 
permettre à des jeunes de découvrir 

les métiers parmi lesquels celui de 
jardinier-paysager. Depuis plusieurs 
années, des élèves de différents niveaux, 
du CAP au BTS, viennent prêter main-
forte aux agents des parcs et jardins 
tout en se formant. Ces élèves en 
apprentissage alternent période de 
formation à l’école et pratique au 
sein de la collectivité. Ces agents de 
la Métropole, mis à disposition de la 
ville, évoluent dans toutes les équipes 
« terrain » avec une rotation tous les 
semestres : de l’équipe du parc de la 
Perraudière à celles qui s’occupent de 
l’est de la ville, de l’ouest, du centre ou 
encore de la maintenance.

L’objectif est de faire travailler les apprentis 
dans un environnement différent à 
chaque fois avec des responsables, 
des collègues, des missions et des 
secteurs géographiques différents. En 

fonction des opportunités, des postes 
peuvent leur être proposés à la suite 
de leur cursus. Sur les cinq dernières 
années, trois contrats ont été proposés 
à des apprentis parmi lesquels Émilie 
Boutin. Nous l'avons rencontrée ainsi 
que Gabin Courcelle, jeune apprenti 
arrivé en septembre.

  Regards croisés 
d’Émilie et Gabin

Émilie a 24 ans, Gabin en a 15, presque 
dix ans les séparent et pourtant tous 
les deux aiment la nature et travailler 
à l’extérieur. Gabin vient de faire sa 
rentrée en Bac pro « Aménagement 
paysager » au CFA de Fondettes. À ses 
côtés, Émilie fait partie de ceux qui ont 
eu la chance d’obtenir un poste titulaire 
après avoir fait un Bac pro « Production 
horticole » en apprentissage à Saint-
Cyr-sur-Loire. « Je sais comment ça 

fonctionne, ça permet de gagner du 
temps ». Pour Émilie, l’apprentissage 
aura été très formateur « On passe d’une 
méthode à une autre. On n’a pas du tout 
les mêmes problématiques d’un secteur 
à un autre, côté Nord par exemple, c’est 
un entretien plus régulier alors que sur 
les bords de Loire, c’est plus naturel ». 
Après seulement quelques semaines, 
Gabin lui confie qu’il aime « nettoyer une 
zone pour qu’elle soit plus jolie ». Émilie 
le rejoint sur ce point « Quand on voit le 
avant/après, on est contents de faire notre 
travail, c’est une satisfaction personnelle». 
Tous les deux aiment aussi beaucoup 
la partie créative de leur métier. « On a 
carte blanche, nos supérieurs nous font 
confiance » précise Émilie. Pour elle, 
« c’est un terrain de jeu, on fait ce qu’on 
ne peut pas faire dans notre jardin ». Pour 
finir, Émilie et Gabin, s’accordent à dire 
que leur métier ici à Saint-Cyr-sur-Loire, 
est un travail d’équipe. « On travaille dans 
de grands espaces, on a besoin d’aide 
pour s’en occuper ».

L’apprentissage, 
au service des parcs et jardins 
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Les travaux de proximité 
Agents de la Ville et métropolitains œuvrent au quotidien pour vous 
offrir le meilleur cadre de vie possible. Tour d’horizon des chantiers 
réalisés, en cours et à venir.

PARC DE LA PERRAUDIÈRE
Réfection des allées 
et de l’assainissement

1

Novembre

AVENUE DE LA RÉPUBLIQUE
Réfection de la chaussée (enrobé 
traditionnel) et suppression des 
pavés sur traversées piétonnes, 
au niveau du carrefour avec 
la rue Anatole France

2

Octobre

CADRE DE VIE

RUE DU LIEUTENANT-COLONEL 
MAILLOUX
Réfection de la chaussée 
(enrobé traditionnel)

3

Septembre - octobre

SQUARE ROLAND ENGERAND
Aménagements paysagers

5

Novembre

RUE DE CHARCENAY
Réfection de la chaussée 
(enrobé traditionnel)

4

Septembre - octobre

RUE ROLAND ENGERAND
Réfection du parking du boulodrome 
(structure et pavés drainants, enrobés 
traditionnels sur voie de circulation)

6

Novembre

RUE GEORGES POMPIDOU
Réfection des trottoirs

7

Septembre

RUE DE PRENEY
Mise en place 
d’un ralentisseur 
type plateau

8

Octobre

ALLÉE RENÉ COULON
Réfection des massifs

9

Novembre – décembre
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RUE DE PÉRIGOURD
Réfection de la chaussée, reprise 
des ralentisseurs et marquage.

13

Octobre

QUARTIER CENTRAL PARC
Plantations et pose de pergolas

14

Juillet à octobre

ROND-POINT EUGÈNE CHEVREUL
Plantations et réfection des massifs floraux

15

Automne

RUE CHARLES PÉGUY
Plantations et réfection des massifs floraux

11

Automne

PARC DU CARRÉ VERT
Plantations et pose de mobilier urbain

12

Novembre

S’informer sur  
les travaux en cours

FLASHEZ-MOI

  Légende

Travaux sur les 
infrastructures

Travaux sur les 
espaces verts

RUE DE LA HAUTE VAISPRÉE
Aménagement d’un cheminement 
piéton

10

Novembre

11

1

2



À l’occasion des journées européennes du 
patrimoine, Philippe Briand, Maire, Bruno 
Lavillatte, conseiller municipal délégué à 

l'Action culturelle, et l'équipe municipale ont inauguré 
l'itinéraire de sculptures situé au cœur du parc de 
la Perraudière. Deux artistes, Lyd Violleau et Michel 
Audiard, étaient présents pour l'occasion, ainsi que 
Françoise Roullier, ancienne conseillère municipale 
ayant œuvré pour ce projet à ses débuts.

Deux visites guidées ont permis au public de découvrir 
les œuvres d'art qui jalonnent les allées du parc, 
créant un petit musée à ciel ouvert d'art contemporain. 
L’objectif premier de cette installation étant de mettre 
en contact l’art contemporain et le grand public, dans 
un cadre qui invite à la flânerie et à la détente.

Samedi 21 septembre, le parc de la 
Perraudière était à l’honneur à l’occasion de 
l’inauguration de l’itinéraire de sculptures 
qu’il abrite. Une quinzaine d’œuvres 
contemporaines sont à découvrir.

GRAND ANGLE
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Le parc de la Perraudière, 
musée à ciel ouvert

PATRIMOINE

Lyd Violleau pose à côté de son œuvre « Dévisage ».
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  Les dernières arrivées

Quatre œuvres ont pris leurs quartiers 
dans le parc en 2023. Tout d’abord, 
c’est « Dévisage » créée par Lyd 
Violleau qui a été installée à l’entrée 
du parc côté rue du Docteur Tonnellé. 
À l’origine, elle a été pensée comme 
une paire. Sa compagne étant partie 
chez un particulier, la Ville a décidé 
d’adopter ce personnage élégant 
dont la tête inclinée indique qu’il est 
en plein dialogue.

En contrebas du parc, au cœur du 
jardin-conservatoire Bretonneau, C'est 
une œuvre intitulée « Les îlots », réalisée 
par l’architecte Claude Parent, qui a pris 
place. Composée de trois sculptures, 
elle est prêtée pour une durée de trois 
ans dans le cadre d’un partenariat avec 
le Fonds régional d’art contemporain 
Centre-Val de Loire.

PAROLE D’ÉLU

Bruno 
Lavillatte 

Conseiller municipal délégué 
à l’Action culturelle

  J'ai souhaité poursuivre, sans pourtant 
l'achever, le parcours de sculptures initié par 

Françoise Roullier il y a une trentaine d'années avec 
l'œuvre emblématique de notre ville, Trois toits 

pour Saché [ou de Saint-Cyr, maintenant !] de Marin 
Kasimir. Aujourd'hui, ma volonté est de proposer un 
univers allant du figuratif à l'abstrait sous la forme 
d'une véritable initiation douce, puisque le parc 
de la Perraudière conserve sa destination initiale 

dédiée à la nature. Au fond, en déambulant, 
en flânant, en rêvassant, les sculptures se dévoilent 

à notre sensibilité, livrent de leur mystère, nous 
incitent à nous inscrire dans une histoire de l'art 

à portée de regard. 
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Le « Passage Charles de Gaulle » accueille les visiteurs 
à l'entrée de l'allée des Grands Hommes
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Deux œuvres de Michel Audiard 
ont également enrichi la collection 
d’œuvres d’art de la Perraudière, « La 
fourmi », œuvre monumentale qui 
mesure près de 10 mètres et pèse 
plusieurs tonnes, ainsi qu’un nouveau 
« Passage » représentant Jacques 
Chirac, installé dans les sous-bois de 
l’allée des Grands Hommes. Il trouve 
parfaitement sa place à proximité 
des silhouettes de métal finement 
ciselées du général Charles de Gaulle, 
de Winston Churchill et de George 
Clémenceau, acquises par la Ville en 
2007. À noter que l’artiste à également 
réalisé un buste du Docteur Pierre 
Fidèle Bretonneau, situé au cœur 
de son conservatoire éponyme en 
contrebas du parc.

  Trois œuvres prêtées 
par l’Atelier Calder

Certaines œuvres ont été acquises par 
la Ville, d’autres sont prêtées par l’Atelier 
Calder. C’est le cas de la première 
sculpture à avoir rejoint le parc en 1994, 

« Trois toits pour Saché », réalisée par 
Marin Kasimir. Pour penser cette œuvre, 
l’artiste s’est inspiré de la vue à travers 
les fenêtres de l’Atelier Calder où il était 
en résidence. Lors de l’installation de 
l’œuvre face à la Loire, Marin Kasimir, 
trouvant l’emplacement idéal, aurait 
déclaré que désormais il s’agissait des 
Trois toits pour Saint-Cyr ! L’œuvre ne 
change pas pour autant de nom.

« Passage fer » de Jean Clareboudt et 
« Sans titre » de Patrick Saytour, sont 
également des prêts de l’Atelier Calder. 
La première œuvre est composée de 
deux disques percés en leur centre puis 
reliés l’un à l’autre par un tunnel carré. 
Selon l’artiste, le carré représente le 
construit, le matériel, alors que le cercle 
représente l’univers spirituel. Ensemble, 
ces éléments finalement indissociables 
représentent alors l’équilibre et l’union. 
La seconde sculpture, déposée au 
milieu des cyclamens, est constituée 
d’une unique chaîne que l’artiste a lui-
même rapporté des chantiers de Saint-
Nazaire et arrangée comme un pot de 
fleur.

Cette collection est complétée 
par l’œuvre « Sans titre » de Pierre 
Thoretton, une spirale en béton armé 
pesant près de 350 kilos, qui a vocation 
selon l’artiste à subir le temps qui passe, 
et qui invite à l’infini, à la perte de nos 
repères et à l’ivresse. La même année, 
en 1998, « Sans titre (Les corbeaux) », de 
Marie-Josephe Petropavlovsky a rejoint 
le parc. Pensée comme du mobilier 
urbain fonctionnel, cette œuvre prêtée 
par l’artiste, représente un banc qui 
surplombe une dalle jonchée de 
corbeaux noirs. 

GRAND ANGLE
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Le saviez-vous ?

Des QR codes installés à 
proximité des œuvres vous 
permettront d'en apprendre 
plus sur la sculpture et son 
auteur lors de vos prochaines 
balades dans le parc. 
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Les œUVRES EN IMAGES

« Passage fer » 
de Jean Clareboudt

« Sans titre » de Patrick Saytour

« Passage 
Winston Churchill » 
de Michel Audiard

« Passage Docteur 
Pierre-Fidèle 
Bretonneau » 

de Michel Audiard

« Les îlots » 
de Claude Parent
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PROXIMITÉ(S)

Voisins Vigilants, 
un dispositif efficace

SÉCURITÉ

Reconnaissable grâce aux panneaux blanc et bleu sur lesquels « Voisins Vigilants » est écrit, 
le dispositif du même nom a été mis en place en 2011 à Saint-Cyr-sur-Loire.

V ous avez déjà certainement 
vu ces panneaux « Voisins 
Vigilants », vous faites même 

peut-être partie de ce dispositif, 
vous savez alors qu’il ne s’agit pas 
seulement de panneaux pour indiquer 
que les voisins font attention les uns et 
aux autres mais bien d’un dispositif de 
vigilance encadré par la Ville.

  Qu’est-ce que le dispositif 
« Voisins Vigilants » ?

C’est une démarche partenariale et 
solidaire initiée par l’État en 2011 
qui associe les élus d’une ville et sa 
population, pour la protection de leur 
environnement. Gérées par la police 
municipale et la police nationale, les 
zones « Voisins Vigilants » peuvent 
s'étendre d’une allée à un quartier. 
Ce dispositif permet aux habitants 
de remonter des informations aux 
agents de la police municipale 
comme du démarchage abusif, des 
suspicions de cambriolage, etc.

  Un fonctionnement simple
Une lettre de consultation est envoyée 
aux habitants pour présenter le 
dispositif. La police municipale en laisse 
une dans chaque boîte aux lettres de la 
zone prédéfinie. Les habitants peuvent 
répondre facilement en indiquant 
leur intérêt ou non grâce à un coupon 
réponse : favorable ou défavorable. 
Seule une réponse par adresse est 
comptabilisée. Ensuite, un ou plusieurs 

référents sont désignés. Souvent ils se 
font connaître auprès de la Mairie.

Les référents sont conviés à des 
réunions bimestrielles au cours 
desquelles la police municipale 
rappelle des informations comme les 
statistiques de la Ville, des bonnes 
pratiques face au démarchage par 
exemple. Les documents établis et 
présentés leur sont envoyés. Si besoin 
la police municipale fait remonter les 
informations à la police nationale.

  Un dispositif à succès 
À Saint-Cyr-sur-Loire, il existe douze 
zones « Voisins Vigilants » et deux 
en devenir. Souvent citée comme 
exemple, Saint-Cyr-sur-Loire ne s’est pas 
contentée de définir des zones et d’y 
déposer des panneaux. Ce dispositif est 
suivi de façon rigoureuse par les agents 
de la police municipale et Fabrice 
Boigard, maire-adjoint à la Sécurité. 
Le succès de ce dispositif réside dans 
la capacité des agents à engager les 
habitants et la réactivité de tous. Cela 
passe notamment par un ou plusieurs 
référents investis dans leurs missions. 

      12 
ZONES VOISINS 
VIGILANTS

      2 EN COURS 
DE CRÉATION

      PRÈS DE 25% 
DE ZONE 
RÉSIDENTIELLE 
COUVERTE

CHIFFRES CLÉS
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  Pourquoi la Ville a-t-elle 
mis en place ce dispositif ?

« Nous avons mis en place ce dispositif pour assurer la sécurité 
quotidienne des Saint-Cyriennes et des Saint-Cyriens. Il s’inscrit 
dans une stratégie globale visant à répondre au besoin de 
sécurité des habitants. Depuis le 1er janvier 2024, nous avons 
aussi recruté un agent supplémentaire pour renforcer l’équipe 
de la police municipale, passant ainsi de cinq à six agents. Notre 
objectif est d’être plus visibles et de garantir une amplitude 
horaire de travail et donc une présence plus importante 
notamment sur la voie publique. »

  En quoi consiste-t-il ?

« Nous avions déjà mis en place 47 caméras depuis 2023, 
nous en aurons environ 70 d’ici fin 2024. Après en avoir installé 
au niveau de zones passantes, la priorité a été donnée à la 
sécurisation des écoles. En plus des boutons d’alerte d’ores 
et déjà déployés au sein des établissements, ces caméras qui 
filment uniquement la voie publique et non les cours d’écoles 

et les habitations privées viennent renforcer le dispositif. Les 
écoles Anatole France, Périgourd et Roland Engerand sont 
équipées depuis cet été. Certaines caméras ont aussi été 
installées au niveau de l’école de musique. »

  Quelles sont les prochaines étapes ?

« Les prochaines étapes dans le déploiement du dispositif de 
vidéoprotection sont de couvrir les flux de circulation comme 
le nouveau rond point du boulevard Charles de Gaulle, ou 
encore le quartier Central parc et le parc de la Perraudière. 
Mais avant cela, ce seront l’école Saint-Joseph, les collèges 
Bergson et La Béchellerie et les lieux de culte qui seront 
équipés. Par ailleurs, nous aurons également des caméras 
nouvelle génération, plus précises.

Pour finir, nous souhaitons continuer à développer le lien 
avec la police nationale, la gendarmerie, tous les acteurs de la 
sécurité sur le territoire y compris les sapeurs-pompiers pour 
qu’ensemble nous garantissions la sécurité de la population. »

Un dispositif 
de vidéoprotection 

renforcé
La sécurité des Saint-Cyriennes et des 

Saint-Cyriens au quotidien est l’une des 
priorités de la Ville.  Pour cela, Monsieur 
Le Maire a souhaité le renforcement du 
dispositif de vidéoprotection en 2024.

En fin d'année seront mis en place des systèmes vidéo 
pour ouvrir et fermer les entrées de l’école de musique 
ou encore de l’espace Jacques Chirac. Dans cette même 

logique de sécurité, le dispositif de vidéoprotection a été 
complété cette année.

3 QUESTIONS 
à Fabrice Boigard, 
Maire-adjoint en charge 
des Ressources humaines, 
de la Sécurité publique 
et des Systèmes d’information



Pari réussi pour 
le forum des familles

L es familles sont venues 
nombreuses au forum organisé 
par les services petite enfance, 

enfance et jeunesse de la Ville et le 
Centre communal d’action sociale. 
Un rendez-vous rendu possible par 
la présence de nombreux partenaires 
et acteurs du secteur de la jeunesse, 
qui ont proposé des ateliers et stands 
d’information.

  Des activités pour 
tous les âges

Les tout-petits étaient attendus dans 
la matinée pour profiter d’un espace 

détente et bien-être « snoezelen » qui 
a eu beaucoup de succès. L’équipe du 
ludobus, fidèle partenaire de la ville 
lors des matinées ludiques, proposait 
un espace de jeux inhabituel pour 
« jouer autrement », à partir de matériel 
de récupération : ustensiles de cuisine, 
bouchons, boîtes à chaussures, textiles 
pour construire une cabane ou se 
déguiser… des objets que chacun 
peut trouver à la maison et que les 
enfants ont tout de suite adoptés. 
Parents et enfants ont également 
apprécié le calme de l’espace lecture.

L’après-midi était dédié aux plus 
grands, tourné vers l’univers des jeux 

Début octobre, l’Escale a accueilli un forum des familles sur le thème « partager du temps 
avec son enfant ». Une belle édition qui a réuni parents et enfants autour de nombreuses 
animations.

ÉVÉNEMENT

  21  
PARTENAIRES 
PRÉSENTS

  400 
VISITEURS

PROXIMITÉ(S)
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  1  
CAFÉ DES 
PARENTS



vidéo. Les jeunes ont participé à 
un tournoi Mario Kart, ont testé de 
nombreuses consoles et profité 
d’animations autour de la réalité 
augmentée. 

Les ateliers de cuisine, organisés 
tout au long de la journée, 
ont également remporté un 
franc succès et la présence de 
l’association des petits jardiniers 
appréciée par les visiteurs de tous 
les âges. 

Enfin, de nombreux stands 
d’information sur le thème de la 
petite enfance et de l’enfance ont 
permis aux visiteurs d’obtenir des 
conseils et de poser des questions 
aux professionnels du secteur. 
La Ville remercie l’ensemble des 
partenaires présents.
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L’espace snoezelen très 
apprécié des tout-petits

Un café des parents sur le thème 
« Le jeu vidéo comme vecteur de partage »

Des partenaires mobilisés 
pour informer les parents

Véronique Guiraud et Valérie Jabot, 
maire-adjointes à l’initiative du forum 
ont remercié les partenaires



D es vocations de journalistes 
sont peut-être nées parmi 
la quarantaine d’enfants du 

Moulin Neuf qui a participé à ces 
deux projets journalistiques initiés par 
Jeanne, animatrice au Moulin Neuf. Les 
enfants en classe de CM1 – CM2 ont 
pu découvrir l’univers du journalisme. 

Deux sessions ont eu lieu cette année 
dont la première pendant les vacances 
de printemps avec un groupe d’enfants 
encadré par Jeanne et son collègue 
animateur Romain. Les enfants ont 
créé un journal intitulé Le Journal 9 
en référence au nom du centre de 
loisirs qui les accueille. La deuxième 
session s’est déroulée, quant à elle, 
cet été avec un autre groupe d’une 
vingtaine d’enfants qui s’est essayé à 
la radio en réalisant une émission. Pour 
Jeanne, ce type de projets permet de 
« laisser les enfants libres de s’exprimer 
notamment en mettant en avant leurs 
possibles préoccupations ».

  Une visite de la Nouvelle 
République

C’est au début de leur première 
semaine de vacances d’avril, le 
mardi 22, que les enfants ont visité 
la Nouvelle République à Tours pour 
découvrir la réalité du métier de 
journaliste et comment un journal est 
fabriqué. Après avoir présenté leur 
carte de presse à l’accueil, ils ont pu 
entrer dans les locaux du quotidien 
régional à commencer par une visite 
du plateau de TV Tours pour finir 
dans les coulisses de la fabrication du 
journal avec les imprimantes rotatives.

  Le Journal 9 entièrement 
rédigé par les enfants

Les enfants ont travaillé toute la semaine 
sur le journal, du choix des sujets aux 
interviews en passant par la rédaction. 
Julie Perthuis, directrice du Moulin 
Neuf, confie « nous avons été épatés 
de voir l’investissement des enfants. 
Ce sont eux qui ont proposé tous les 
sujets et qui ont eu envie par exemple 
de parler des troubles « dys » : dyslexie, 
dyscalculie. » Un ordinateur a été mis à 
leur disposition pour leur permettre de 
faire leurs recherches. Chaque enfant 
est reparti avec son exemplaire du 
Journal 9 à la fin de la semaine. « Les 
enfants étaient fiers » selon la directrice.

  Une initiative reconduite 
cet été avec une émission 
de radio

Cet été, Jeanne, qui avait été à 
l’initiative du projet de journal, a relancé 
un projet autour du journalisme. Cette 
fois-ci elle a proposé aux enfants de 
réaliser une émission de radio.
Ces initiatives journalistiques ont 
rencontré un franc succès auprès des 
enfants.

Deux groupes d’une vingtaine d’enfants, 
âgés de 9 à 11 ans, fréquentant l’accueil 

de loisirs du Moulin Neuf, ont eu le plaisir 
pendant les vacances d’avril et cet été, de 

se mettre dans la peau de journalistes. 

Des apprentis 
journalistes  

au Moulin Neuf
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  C’est un policier
Je demande à voir son matricule 

ou sa carte de police pour 
vérifier son identité

DÉCRYPTAGE

Démarchage : les bons réflexes
Des démarchages non officiels, abusifs ou frauduleux, sont régulièrement 
signalés à la police municipale. Ils peuvent aboutir à des cambriolages, c’est 
pourquoi il convient de réagir prudemment.
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  On sonne à ma porte
Je ne laisse pas entrer le visiteur
Je ne fais pas visiter mon habitation

  C’est un professionnel
Je demande la présentation 

de la carte professionnelle pour vérifier 
le nom du vendeur et l’entreprise 

(nom et adresse)

Bon à savoir
La loi prévoit un délai de rétractation de 14 jours ouvrables après 
signature de toute commande pour l’annuler.

Dans tous les cas,
je ne signe rien, 
ne paye rien
et ne prends aucune 
décision immédiate.

En cas de doute
ou si la personne est insistante, 
je fais un signalement 
à la police municipale 
ou à la police nationale au 17

PLUSD’INFOS
Police municipale 

 02 47 42 80 43
 police@saint-cyr-sur-loire.com



Au cœur  
d’une résidence culturelle

CULTURE

L ors d’une résidence culturelle, un 
tiers en l’occurrence ici, la Ville, met 
à disposition une salle pour qu’une 

compagnie, peu importe sa discipline : 
musique, danse, etc. travaille sur un 
spectacle. Une résidence peut prendre 
plusieurs formes.

Quand une résidence a lieu au début du 
processus de création, c’est souvent pour 
des lectures. Les artistes se posent autour 
d’une table et se donnent la parole. Ensuite, 
il y a les résidences de mise en espace. Ici, 
les artistes travaillent les déplacements sur 
scène. Autre exemple, la résidence de son 
et lumière. C’est celle faite par le groupe 
Gumbo Jam avant de lancer la saison à 
l’Escale jeudi 26 septembre. Les différentes 
résidences permettent aux artistes de créer 
puis de peaufiner le spectacle. Même si 
celui-ci peut continuellement être affiné, 
c’est généralement lors de la dernière 
résidence que le spectacle est créé et 
prêt à être joué.

Les compagnies travaillent donc leur 
spectacle de résidence en résidence. Elles 
peuvent obtenir parfois des subventions 

pour payer leurs résidences, comme celle 
de la région Centre-Val de Loire, le PPS : 
Parcours de Production Solidaire. C’est un 
moyen aussi pour elles de se rémunérer. 
Pour les obtenir, elles démarchent de 
nombreux lieux en leur demandant 
de les accueillir. Les subventions sont 
attribuées lorsque les compagnies sont 
en mesure de montrer que des lieux leur 
font confiance.

  Où les résidences  
ont-elles lieu 
à Saint-Cyr-sur-Loire ?

La Ville accueillait initialement des 
résidences uniquement à l’Escale. Les 
compagnies sont maintenant aussi 
accueillies au manoir de la Tour, à la 
salle Rabelais (espace Jacques Chirac), 
et même parfois dans les collèges quand 
le spectacle s’adresse aux collégiens. Sur 
la saison 2024-2025, neuf résidences 
culturelles vont avoir lieu à Saint-Cyr-
sur-Loire.

  Comment la Ville 
sélectionne-t-elle  
les compagnies ?

La Ville privilégie les compagnies locales 
mais elle essaie au maximum de donner 
un retour positif à toutes les demandes 
qu’elle reçoit. La Ville tente aussi de faire 
profiter de ces résidences à différents 
publics, comme les enfants ou les 
seniors, en les conviant aux sorties de 
résidence, moments où la compagnie 
présente son travail.

Après avoir été accueilli en résidence à l’Escale, le groupe Gumbo Jam, a lancé 
officiellement la saison culturelle jeudi 26 septembre. Nous avons souhaité à cette 
occasion vous faire découvrir les coulisses d’une résidence culturelle.
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Léa et Thomas, 
ingénieurs lumière et son



« On a obtenu la subvention de la 
région : le Parcours de Production 
Solidaire. Pour l’obtenir, il fallait que 
trois lieux nous soutiennent. On a eu le 
soutien de Vodanum à Rochecorbon, de 
la salle Armand Moisant à Neuvy-le-Roi 
et de l’Escale, ici, à Saint-Cyr-sur-Loire.

L’Escale est la dernière de nos trois 
résidences. On a un ingénieur son 
et une ingénieur lumière avec nous. 
C’est un choix, ce n’est pas toujours 
le cas pour la dernière résidence. 
Chaque compagnie travaille comme 
elle le souhaite. Jusqu’à aujourd’hui, on 
travaillait sans ingénieur. On collaborait 
avec ceux qui travaillent dans les salles 
ou sur les festivals sur lesquels on allait. 
À l’Escale, il y a Renaud ou Lucas par 
exemple. Mais on est huit sur scène 
c’est beaucoup, donc c’est bien d’avoir 
des personnes qui nous connaissent et 
qui nous suivent. C’est ce qu’on espère 
mettre en place avec Léa et Thomas les 
ingénieurs présents avec nous, sur cette 
résidence. Ce qui est super avec eux, 
c’est qu’on a une charge mentale en 
moins. C’est important aussi de trouver 

des techniciens qui se connaissent. Jusqu’à 
présent, on jouait dans des petites salles 
comme dans des salles plus grandes à 
l’image de l’Escale ou à l’extérieur. Notre 
objectif est de réussir à jouer dans des plus 
grosses salles, même si on ne veut pas se 
couper du réseau qui nous a fait connaître, 
on veut vraiment se professionnaliser. On 
ne veut plus être un concert avec de la 
danse, on veut être un spectacle. 

Aujourd’hui, c’est nous qui trouvons les 
dates. Chaque membre du groupe a 
un réseau, une date en amène d’autres 
souvent. On aimerait un manager. Et on 
aimerait aussi retourner en résidence, un 

spectacle ce n’est jamais vraiment fini. 
Finalement, même les grands artistes font 
des répétitions sur plusieurs jours, ce sont 
leurs résidences à eux. On peut demander 
d’autres subventions. Grâce à PPS, on avait 
trois résidences de cinq jours, ce qui est 
déjà très bien. Mais comme on a de la 
danse et de la musique, trois résidences 
de plus ça aurait été top. Cela dépend 
du projet.

En tout cas, l’Escale est la salle parfaite 
pour une résidence. Ici, on est vraiment 
bien accueillis. On termine dans cette 
salle qui est bien équipée pour le son et 
la lumière, c’est top. »
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Lise, chanteuse 
de Gumbo Jam, 
témoigne
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Quel 
instrument    

es-tu ?

CULTURE

Les enfants inscrits en dernière 
année d’éveil musical, profitent 

d’un parcours découverte, 
en préambule au choix et à 

l’apprentissage d’un instrument. 
Il leur permet de découvrir un 

minimum de quatre instruments 
parmi la quinzaine enseignée à 
l’école municipale de musique.

L e parcours découverte répond 
à un double objectif. Tout 
d’abord, il vise à faire découvrir 

de nouveaux instruments aux enfants 
et leur permettre de les tester. Cette 
initiative permet aussi de mieux 
répartir les élèves entre les différents 
cours. En effet, l’école de musique n’est 
pas toujours en mesure d’accueillir de 
nouveaux élèves pour les instruments 
les plus demandés (guitare, piano, 
flûte traversière, violon et percussions).

  Des ateliers ludiques
Il s’organise autour de deux ateliers de 
30 minutes par instrument et par groupe 
de deux. Ces ateliers sont organisés 
en complément des séances d’éveil 
musical, en fonction des disponibilités 
des familles et des professeurs. Le 
premier atelier permet de découvrir 
l’instrument et son fonctionnement. Le 
but est d’avoir des sensations, cela passe 

par l’écoute et le toucher. La seconde 
séance est dédiée à une première 
pratique de l’instrument de manière 
ludique, permettant au professeur de 
voir à quoi les enfants sont les plus 
sensibles. Ces ateliers créent également 
une rencontre entre les élèves et les 
professeurs.

L’année dernière, une vingtaine d’enfants 
ont participé à ce dispositif. Les jeunes 
participants ont choisi en moyenne 5 à 
6 instruments. Le plus souvent arrivés 
à l’éveil musical avec un instrument 
en tête, 17 enfants sur la vingtaine 
participante ont changé leur choix après 
avoir participé aux ateliers. La classe 
de trombone est par ailleurs complète 
cette année grâce au parcours. 

  Une expérience appréciée
Romane et Juliette, 7 ans, ont participé 
l’année dernière à ce parcours décou-

verte et ont débuté cette année 
l’apprentissage de leur instrument en 
septembre dernier.

Romane a participé à quatre ateliers et 
a eu un véritable coup de cœur pour le 
cor. Elle explique : « J’aime beaucoup 
la position. Ce n’est pas difficile, il faut 
juste pincer les lèvres. Dans ma famille, 
je suis la seule à y arriver. Le professeur, 
Fabrice, est très rigolo, il me dit de ne 
pas gonfler les joues, mais lui le fait 
souvent ».

Juliette, quant à elle, a testé de 
nombreux instruments, huit au total, 
pour finalement arrêter son choix sur la 
guitare classique qu’elle apprend avec 
Marthe, sa professeure. Elle raconte : 
« J’aimerais jouer du rock et peut-être 
faire de la guitare électrique plus tard ». 

Romane et Juliette ont débuté l’apprentissage 
d’un instrument en septembre



Vous ne trouvez plus le temps d’ouvrir un roman ? Vous avez des difficultés pour lire ? 
Vous êtes découragé par la lecture ? La bibliothèque municipale George Sand 
a mis en place un Fonds Facile à Lire (FAL).

Renouer 
avec la lecture

L e Fonds Facile à Lire s’adresse à 
un large public, qui s’est éloigné 
de la lecture pour des raisons 

diverses. « Ce sont des personnes qui 
ont perdu l’habitude de lire, qui sont 
allophones, des personnes âgées 
avec la vue qui baisse ou encore des 
personnes en situation de handicap. 

Les profils sont très variés » explique 
Marie, bibliothécaire.

Ce fonds regroupe un ensemble de 
documents, aussi bien des romans, 
que des bandes dessinées, des 
livres audios, des documentaires ou 
encore des livres de cuisine. Tous 
ont un point commun : être « facile » 
à lire. Pauline, bibliothécaire, précise 
« Ce sont des livres simples, mais pas « 
simplistes ». Ils privilégient le côté visuel, 
ont des chapitres courts, une mise en page 
aérée, parfois de gros caractères, etc. »

Ce fonds développé par Marie et 
Pauline depuis presque deux ans a 
récemment obtenu le label officiel du 
Ministère de la Culture. Désormais, les 
documents appartenant à ce fonds 
sont reconnaissables par un logo 
officiel « FAL ». Vous pouvez retrouver 
une sélection de ces ouvrages dans 
l’espace dédié (espace de presse 
en section adultes) ou directement 
dans les rayons. Ce fonds, composé 

aujourd’hui d’une centaine de 
documents, sera étoffé chaque année.

Marie et Pauline cherchent à développer 
des partenariats pour faire connaître 
le dispositif. Elles interviennent ainsi 
dans les résidences pour seniors, les 
collèges (classe ULIS*) ou encore au 
centre de vie sociale afin de toucher les 
personnes éloignées de la lecture et 
leur donner envie de passer les portes 
de la bibliothèque.

  Un fonds « DYS » 
en jeunesse

En section jeunesse, pour répondre à 
une demande des familles, Pauline a 
également développé un fonds « DYS » 
visant un apprentissage de la lecture 
facilité. Il s’agit de documents adaptés 
au niveau de la forme (chapitres courts, 
mise en page, caractères, etc.).
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Une sélection de documents 
à découvrir en section adultes

*  Unité Localisée d'Inclusion Scolaire 
(pour enfants en situation de handicap)



Anatole France : 1924-2024, 
centenaire de sa mort

PATRIMOINE
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FOCUS

L e 12 octobre 1924, Anatole 
France disparaissait à l’âge 
de 80 ans à La Béchellerie, sa 
demeure située à Saint-Cyr-sur-

Loire. C’est en souvenir de cet homme 
qui a marqué la ville, qu’un week-end 
en sa mémoire a été organisé le jour 
même de sa disparition cent ans plus 
tard, les 12 et 13 octobre 2024.

  Anatole France, 10 ans de vie 
à Saint-Cyr-sur-Loire

L’écrivain devient propriétaire de 
La Béchellerie en 1914. Il s’intègre 
immédiatement à la vie locale. Il a 
pour habitude de recevoir des amis 
ou parfois même des inconnus à sa 
table. Le 11 octobre 1920, il épouse 
Emma Laprévotte à la mairie de Saint-
Cyr-sur-Loire, qui est aujourd’hui 
l’ancienne école Anatole France (place 
de la Liberté). Louis Bézard, le maire 
de l’époque s’exprime alors « C’est un 
très grand honneur pour moi, paysan, 
petit Maire de commune, de célébrer le 
mariage d’un illustre écrivain, le grand-
maître de la pensée moderne. »  

En 1921, Anatole France reçoit le prix 
Nobel de littérature. La même année, 
à la suite du décès de sa fille Suzanne, 
il recueille son petit-fils Lucien Psichari 
âgé de 13 ans, à qui il fait découvrir 
La Béchellerie à Noël.

Il s’éteindra le 12 octobre 1924 dans 
cette maison. Une foule se rassemblera 
devant La Béchellerie à l’annonce de 
son décès.

« Il a manifesté devant moi le désir de 
reposer dans le petit et calme cimetière 
de Saint-Cyr-sur-Loire. » déclare Marcel 
Le Goff à l’époque, avocat tourangeau 
de ses proches. Pourtant sa sépulture 
se trouve, comme celle de ses parents, 
à Neuilly-sur-Seine (Hauts-de-Seine).

Son petit-fils Lucien Pischari héritera de 
la Béchellerie, et sa femme de la villa 
Saïd sa maison à Paris, en accord avec 
son testament.

À l’occasion des cent ans de la mort d’Anatole France, 
la Municipalité a décidé de rendre hommage au poète et 
romancier français qui a vécu dix ans à Saint-Cyr-sur-Loire, à 
travers un week-end de commémoration, les 12 et 13 octobre.

RETOUR SUR 
LE PROGRAMME 
DES 12 ET 13 OCTOBRE
Ce week-end organisé en lien avec 
l’association Hommes et Patrimoine, 
a aussi été rendu possible grâce aux 
propriétaires actuels de La Béchellerie 
qui ont accepté d’ouvrir leurs portes 
au public. Des visites guidées des 
jardins ont été proposées tout le week-
end. Une exposition « Se souvenir 
d’Anatole » dans les salons Ronsard 
invitait à découvrir les souvenirs 
de l’écrivain : cinq livres d’Anatole 
France avaient été sélectionnés à la 
bibliothèque principale de Tours.

 SAMEDI 12 OCTOBRE 
•  Conférence « Cent ans après (1924-

2024), le retour d’Anatole France ? » 
animée par Guillaume Métayer et 
Antoine Pin dans les salons Ronsard.

•  Ciné-concert « Crainquebille » 
avec improvisation au piano par 
Karol Beffa, lauréat des Victoires 
de la musique classique. Film muet 
franco-belge en noir et blanc réalisé 
par Jacques Feyder (1922), d’après 
la nouvelle éponyme d’Anatole 
France à L’Escale.

 DIMANCHE 13 OCTOBRE 
• Concert «  Au jardin d’Epicure avec 
Anatole France » par la compagnie 
Après un rêve, de Delphine Doriola, une 
causerie musicale pour piano et voix 
autour de la vie et de l’œuvre d’Anatole 
France dans les salons Ronsard.

Anatole France à La Béchellerie
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Agnès Labat, 
à la tête de 

L’Excellence

PORTRAIT

Au cœur de Saint-Cyr-sur-Loire 
se cache L’Excellence. Installé dans 

une maison au 6 rue Gaston Cousseau, 
ce salon de thé a été ouvert par Agnès 
Labat en 2020, après une première vie 

professionnelle de 30 ans.

  Quel est votre parcours ?

Agnès Labat : Après avoir été salariée 
pendant 30 ans en tant qu’assistante 
commerciale, j’ai eu envie de me 
réorienter ; alors à mes 50 ans, en 2020 
j’ai ouvert L’Excellence. J’ai créé cette 
boutique de thés, chocolats, cafés, 
assortie d’un salon de thé parce que 
j’aime ces produits mais aussi pour le 
contact, j’aime les relations humaines. 
C’est ce que j’aimais dans ma première 
vie professionnelle.

  L’Excellence est situé dans une 
maison, pourquoi un salon de 
thé ici ?

A. L. : Mon mari est originaire de 
Saint-Cyr-sur-Loire et mes enfants y 
ont fait toute leur scolarité, c’était une 
évidence pour moi de m’installer dans 
cette ville. Le fait que ce soit dans 
une maison, dans ce quartier, c’est lié 
à une opportunité que je n’ai pas pu 
refuser. Ce sont les anciens locaux de 
mon mari, il en est propriétaire. J’ai 
imaginé ce lieu pour que ce soit un 
lieu chaleureux où tout le monde se 
sente bien. Mon mari m’avait dit « ça 
va marcher, il faudra peut-être, être un 
peu patiente mais ça va marcher ! ». Il 
avait raison, ça fonctionne et j’ai des 
clients fidèles.

  Quelle est votre offre ? 

A. L. : Je propose 120 variétés de thé 
et des cafés grands crus. Et puis, c’est 
vrai que les gens parlent beaucoup 
du chocolat chaud, il est apprécié. Je 
confectionne aussi des petits coffrets 
de chocolats. C’est une idée cadeau 
à un prix accessible notamment pour 
les fêtes. 

  Qui sont vos clients ?

A. L. : Mes clients sont aussi bien des 
jeunes filles du collège Bergson qui 
viennent après l’école pour un goûter 
que des parents avec leurs enfants, 
que je vois grandir depuis quatre ans, 
ou bien des retraités. J’aime cette 
diversité. Certains m’appellent par 
mon prénom. Ça me rappelle ces 

lieux de quartiers d’antan, ou dans ces 
villages où tout le monde connaissait 
le boucher, le boulanger.

Parmi ses clients fidèles, ce jour-là, assises 
à une table, il y a Marie, Fanou et Anne. 
Agnès Labat leur souffle « Vous faites 
parties de mes premières clientes ». Le 
sourire aux lèvres, les trois retraitées 
expliquent que ce qu’elles apprécient 
ici « c’est l’ambiance, ce côté cocooning 
et l’espace extérieur l’été ». Marie l’avoue 
«Au début, on venait une fois par 
semaine.» Toujours adeptes du lieu, les 
trois amies ont espacé leur venue mais 
Anne précise « Quand on ne vient pas 
pendant longtemps, ça nous manque. »
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Marie, Fanou et Anne, 
trois clientes fidèles

 Marie, Fanou et Anne,
trois clientes fidèles
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L e principe de l’association, comme 
nous l’explique Françoise Basset, 
est l’échange de savoirs : « Chaque 

adhérent propose des activités gratuites 
autour de connaissances qu’il souhaite 
partager. » Les Sentiers des Savoirs sont 
un réseau d’échanges.

  L’histoire des réseaux 
d’échanges

Les réseaux d’échanges ont été créés 
dans les années 90 à Saint-Cyr-sur-Loire 
par deux travailleurs sociaux, comme 

nous le rappelle Magali Audierne, à 
l’origine des Sentiers des Savoirs. Après 
avoir constaté l’isolement d’un certain 
nombre de personnes, ils voulaient 
restaurer des relations sociales. Ils se 
sont inspirés de l’expérience de Claire 
Héber-Suffrin, enseignante, qui avait 
initié des réseaux d’échanges de savoirs, 
entre ses élèves, le personnel de service 
et les parents d’élèves dans les années 
70. Son objectif était que les personnes 
prennent conscience de leurs capacités, 
et se trouvent en situation de réussite. Le 
mouvement devenu progressivement 
national et international est bâti autour 
de l’échange gratuit de savoirs.

  Le développement de 
l’association

Ainsi, à Saint-Cyr-sur-Loire, les Sentiers 
des Savoirs ont débuté avec 8 
personnes. Les propositions d’échanges 
portaient sur la réparation de mobylette, 
la calligraphie, savoir poser sa voix. 
Il n’y a pas de hiérarchie des savoirs. 

Les Sentiers des Savoirs fêtent leurs 30 ans en 2024. Cette association saint-cyrienne, basée 
sur l’échange de savoirs, est à l’origine de temps forts annuels devenus incontournables. 
C’est à l’occasion de La 2e vie du livre, leur évènement de la rentrée autour des livres, que nous 
avons rencontré Françoise Basset, sa présidente, entourée d’une équipe de bénévoles.

L’échange au cœur 
des Sentiers des Savoirs

Vie associative

FOCUS
Françoise Basset à gauche, 
accompagnée de bénévoles de l’association
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À la rencontre de bénévoles

« Je suis bénévole depuis 5 ans. 
J’organise des balades à thèmes. 
J’ai fait par exemple le circuit des 
Illustres de Saint-Cyr-sur-Loire 
(Béranger, Balzac, Malraux, etc.), 
une balade sur Balzac à Tours, les 
arbres remarquables. J’en ai une 
nouvelle en projet. Ce que j’aime 
dans cette association, c’est la 
liberté d’entreprendre. Pendant la 
période de covid, nous étions la 
seule association à fonctionner. »

Sylvie, 
bénévole 
depuis 5 ans

« Je connaissais Françoise Basset, 
la présidente, c’est elle qui m’a 
parlé de l’association. J’avais hâte 
d’être à la retraite pour rejoindre 
Les Sentiers des Savoirs. Il y a trois 
ans quand je l’ai été, j’ai rejoint 
l’association et je ne le regrette 
pas. Je viens tous les lundis au 
scrapbooking. J’aimerais proposer 
une activité mais je n’ose pas 
encore. »

Françoise, 
bénévole 
depuis 3 ans

 Ce 
que j’aime 
dans cette 
association, 
c’est la liberté 
d’entreprendre 
 

 J’avais 
hâte d’être à 
la retraite pour 
rejoindre 
Les Sentiers 
des Savoirs.

Le nombre de personnes est resté 
restreint pendant 6 à 8 ans. Puis, le 
bouche à oreille a fonctionné, et la 
mise en place d’activités porteuses 
telles que la randonnée, la peinture 
ont amené de nombreuses personnes 
à adhérer. Constituée de 140 membres 
aujourd’hui, l’association est montée 
jusqu’à 240 adhérents avant la covid. 
Adhérents au réseau Foresco, 15 € 
sont demandés à l’inscription. Ces 
frais qui aident au fonctionnement de 
l’association permettent aux adhérents 
de participer à tous les ateliers 
proposés par les bénévoles.

  De multiples activités 
et deux temps forts

Parmi les activités proposées par 
l’association, nous comptons : le scrap-
booking, le cartonnage, l’encadrement, 
le partage de lectures, la marche, 
la cuisine, l’Anglais, des activités 
pour la mémoire, l’informatique, 
la sophrologie, le tarot, les jeux de 
société… mais l’association propose 
aussi deux temps forts dans l’année : 
La 2e vie du livre et le marché de Noël 
à L’Escale. Ce marché se tiendra le 1er 
décembre avec 70 exposants artisans 
de Saint-Cyr-sur-Loire mais aussi 
originaires des villes voisines.

« J’avais une amie qui était dans 
l’association, je suis venue et 
je suis restée. J’ai proposé du 
scrapbooking au début, puis du 
tricot et du crochet. Aujourd’hui, 
je fais toujours du scrapbooking. 
Depuis trois ans, je m’occupe 
aussi de l’organisation de La 2e 
vie du livre. C’est la cinquième 
édition cette année. Le but est de 
partager le goût de la lecture à 
un maximum de personnes. Cette 
année, nous avions 70 exposants 
pour 124 tables. Beaucoup de 
personnes viennent avec leurs 
enfants pour faire le stock de livres 
pour l’année. »

Évelyne, 
bénévole 
depuis 21 ans  

 J’ai 
proposé du 
scrapbooking 
au début, puis 
du tricot et du 
crochet. 

« Au début, j’avais été sollicité 
comme prestataire de services 
parce que je faisais des crêpes 
et galettes sur les marchés. J’ai 
cédé mon affaire à une jeune fille 
qui est là aujourd’hui justement. 
Finalement, j’ai rejoint l’association 
une fois retraité parce que j’avais 
plus de temps libre et l’envie 
d’apprendre de nouvelles choses. 
Je suis surtout les cours d’Anglais. 
Et je viens à toutes les grandes 
manifestations pour le soutien 
technique, logistique comme 
aujourd’hui. C’est une association 
qui est agréable, tout le monde est 
sympathique. »

Thierry, 
bénévole 
depuis 3 ans

 C’est une 
association qui 
est agréable, 
tout le monde 
est sympathique.
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COIFFURE

 Thomas PETITCOLLIN 
INÉDITS DE THOMAS 
Salon de coiffure 
62 rue Victor Hugo 
Tél. : 02 47 42 53 32 
ineditsthomas.stcyr@yahoo.com 
Facebook : Les Inédits de Thomas

Bienvenue aux nouveaux 
acteurs économiques

Vie économique 

HORLOGERIE

  Cannelle et Lucas DEVIN 
DEVIN COLLECTION 
Horlogerie et joaillerie 
62 rue du Mûrier 
02 47 40 60 80 
contact@devincollection.fr 
devincollection.fr

SANTÉ

  Docteur Christylle FAIVRE 
Médecin tabacologue - Consultations 
d’aide au sevrage tabagique 
Pôle médical Brochier 
2, rue Mireille Brochier 
Tél. : 07 75 77 10 54 
christylle.faivre@yahoo.com

services

  Cécile TRYSTRAM 
CHRYSALIS 
Accompagnement personnalisé 
en bilan de compétences 
et transitions professionnelles 
51 rue fleurie 
Tél. : 06 19 37 20 57 
contact@chrysalisconseil.fr 
www.chrysalisconseil.fr

FLASHEZ-MOI

Annuaire des 
professionnels 
en ligne

FOCUS



C’est le premier numéro de votre 
magazine municipal depuis la rentrée. 
Nous espérons sincèrement que vous 
avez pu, toutes et tous, profiter de 
l’été et de ces moments privilégiés 
en famille ou entre amis. Il y a un an, 
nous écrivions l’expression politique 
de la majorité municipale en nous 
félicitant de l’engagement des travaux 
dans les cours de récréation des 
écoles Roland Engerand et Charles 
Perrault. L’occasion pour nous cette 
année de nous réjouir de cette belle 
inauguration des cours-jardin du 
vendredi 20 septembre dernier. Une 
belle matinée durant laquelle nous 
avons pu partager avec les enfants, les 
équipes pédagogiques et le personnel 
municipal un joli moment autour de 
ces cours de récréation désormais 
végétalisées. Des cours d’écoles qui 
ont retrouvé un bel équilibre entre 
minéral et végétal. Un équilibre dans un 
environnement apaisé qui permettra 
de lutter contre la chaleur, de favoriser 
le jeu, l’imagination et dont les enfants 
ne manqueront pas de s’approprier 

toutes les dimensions. Une très belle 
réalisation qui a vu le jour et dont nous 
pouvons être fiers non seulement pour 
son résultat mais également pour sa 
méthode d’élaboration. Cette dernière 
a su mettre en œuvre une collaboration 
entre tous les acteurs du projet. En 
associant les utilisateurs, les cours-
jardin sont à la hauteur des espérances.
Ces réalisations font également écho à la 
rénovation de l’école Périgourd qui s’est 
faite cet été. Une rénovation d’ampleur 
pour une école plus lumineuse, plus 
pratique, plus agréable. Le résultat est 
là aussi au rendez-vous !
Ces quelques lignes nous permettent 
de souligner que le travail fait dans 
nos écoles se poursuivra aussi 
dans les mois qui viennent sur le 
terrain de la sécurité. En effet, vous 
l’avez sans doute lu dans les pages 
de ce numéro, nous avons fait le 
choix de continuer le déploiement 
de notre réseau de caméras de 
vidéoprotection aux abords des 
écoles. Un choix guidé par notre 
souci de protéger ce que nous avons 

de plus précieux : notre jeunesse. Ce 
dispositif vient compléter des outils 
déjà présents dans nos écoles aussi 
bien pour les enseignants que pour le 
personnel municipal intervenant dans 
les établissements scolaires (accès 
sécurisé, dispositif anti-intrusion, 
présence de la police municipale…). 
Même si l’épisode olympique est 
derrière nous, nous avons le devoir 
d’être plus que jamais vigilant. C’est 
l’addition de la volonté des uns et 
des autres qui contribuera à plus de 
quiétude. Cela participe aussi à l’idée 
que nous nous faisons du cadre de vie. 
Ce juste équilibre qui fait que lorsque 
l’on vit à Saint-Cyr-sur-Loire, nous ne 
vivons pas hors du monde qui nous 
entoure bien contraire, lorsque l’on vit 
à Saint-Cyr, nous trouvons les moyens 
d’un cadre de vie apaisé pour le plus 
grand nombre et notamment pour les 
petites Saint-Cyriennes et les petits 
Saint-Cyriens.

Les élus de la liste 
« Saint-Cyr notre cœur, notre force »

Pour nos écoles et pour la sécurité de tous

Nous l’avons constaté, le rythme de 
construction des nouveaux habitats dans la 
commune a fortement diminué. Par défaut 
de financements et de clients, les projets 
restent pour l’heure en attente. Le marasme 
immobilier notamment dans la construction 
des logements neufs est bien présent. À 
court et moyen terme, cette situation devrait 
persister. Faut-il s’en réjouir ? Ou le redouter ? 
Je suis et reste attaché à l’embellie et à la 
progression de Saint-Cyr-sur-Loire sans 
basculer dans l’immobilisme. Dans l’attente 
d’une reprise qui surviendra sans nul doute, 
je suggère qu’enfin nous prenions le temps 
pour réfléchir à l’avenir immobilier de notre 
commune en privilégiant l’ADN de Saint-
Cyr-sur-Loire sans pour autant se fermer à 
une politique raisonnable d’urbanisation. Je 
propose que nous réfléchissions à ce que 
nous voulons faire dans l’avenir de notre 
ville.

Thierry Davaut, élu de la liste « En avant Saint-Cyr »

Moratoire immobilier ?

Avec la création d’un nouveau groupe scolaire avenue de la République, 
le transfert de l’école de musique et la disparition de l’ancienne cuisine 
centrale, un emplacement conséquent en centre-ville était désormais 
propice à la création d’un nouveau quartier de logements, de commerces 
de proximité et de services à la personne. Nous pouvions envisager un 
écoquartier en habitat partagé pour recréer du lien intergénérationnel, 
adapté aux handicaps, aux familles avec enfants, faisant la part belle aux 
mobilités douces et aux nouvelles techniques de construction. Nous avions 
proposé en commissions comme en conseil municipal divers exemples 
de villes ayant franchi le pas avec succès, nous pouvions prendre exemple 
des réalisations existantes. Ces quartiers sont l’avenir de nos villes, ils sont 
suffisamment installés dans le paysage pour limiter la prise de risques. 
Nous en avions rêvé et force est de constater qu’il n’en sera rien. Le projet 
présenté par la Majorité propose cinq bâtiments parallèles à l’avenue 
de la République avec peu de commerces, beaucoup de parkings, un 
plan de circulation à revoir mais oublie une aire de jeux et des îlots de 
fraicheur. Déminéraliser et végétaliser l’espace public réduit la chaleur. 
L’implantation d’une maison médicale est par contre une nécessité pour 
notre population vieillissante. Une concertation reste nécessaire pour 
faire accepter les contraintes d’un cœur de ville vivant et éviter la (certes 
jolie) cité dortoir du Cœur de ville n°1.

Les élus de la liste « St-Cyr Plurielle »

On en a rêvé
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REGARDS D’ÉLUS
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Fin juin, petits et grands ont apprécié la 
diversité des spectacles de marionnettes 

et de théâtre d’objets proposés au parc 
de la Tour à l’occasion du festival des 

marionnettes en balade.

À l’occasion d’Octobre rose, la Ville a renouvelé son soutien à la lutte contre le 
cancer du sein en décorant le parc de la Perraudière de cœurs roses.

Le 26 septembre dernier, les Saint-Cyriens ont découvert 
la programmation culturelle à venir lors de la soirée de 

lancement de la saison culturelle à l’Escale.

Fin juin, une soirée émouvante a eu lieu à l’Escale pour 
le passage en 6e des élèves de CM2, étape importante 
de leur scolarité.
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Vif succès pour l’édition 2024 de Quartiers 
d’été qui s’est déroulée les 12 et 13 juillet 

derniers au parc de la Tour !

Les associations et clubs de la ville sont nombreux à avoir 
répondu présent à la journée des associations, rendez-vous 
incontournable de la rentrée, et ce, malgré la pluie. 

Les élèves du groupe scolaire Charles Perrault – Roland 
Engerand ont participé avec joie à l’inauguration de leurs 
belles cours-jardin le vendredi 20 septembre en présence 
de M. Le Maire et de l’équipe municipale.

Les policiers municipaux et leurs partenaires 
se sont rendus sur le marché de la place 
Mailloux le 6 septembre dernier, 
à la rencontre des Saint-Cyriens à l’occasion 
de l’opération « Un café avec un policier ».




